

la conquête catalano-aragonaise, l'ensemble constitue un très utile instrument, que ne pourront se dispenser de consulter tous ceux concernés par l'un ou l'autre des thèmes abordés.

Jean-Pierre MOLÉNAT  
(CNRS, Madrid)

**Maria Jesús VIGUERA MOLINS**, *Los reinos de taifas y las invasiones magrebies (Al-Andalus del XI al XIII)*. Ed. MAPFRE, Madrid, 1992, 327 p.

L'époque des rois de *taifas*, suivant la disparition du califat de Cordoue, en 1031, puis les périodes almoravide et almohade, restent assez mal connues, dans l'histoire de la partie islamique de la péninsule Ibérique, en dépit de la multiplication des recherches en cours depuis quelques années. M. J. Viguera nous fournit un petit livre commode de synthèse, bien au courant des travaux récents, tant en arabe qu'en langues occidentales, en attendant le grand ouvrage collectif, avec la participation du même auteur, qui est annoncé pour paraître prochainement dans la grande collection de *l'Historia de España* autrefois fondée par Ramon Menéndez Pidal.

Jean-Pierre MOLÉNAT  
(CNRS, Madrid)

*Homenaje al Prof. Jacinto Bosch Vilá*. Universidad de Granada, Departamento de estudios semíticos, Granada, 1991. 2 vol., 1216 p.

Saragosse, Grenade, deux étapes d'une carrière universitaire aragonaise et andalouse, d'une vie consacrée à l'histoire de l'Espagne musulmane et à celle du Maghreb arabo-berbère : telle fut l'existence de Jacinto Bosch Vilá. Ses étudiants lui doivent infiniment, ses amis aussi, et ces deux volumes d'hommage posthume ne montrent qu'imparfaitement le rayonnement qu'eut Jacinto, Don Jacinto, comme toute l'université de Grenade l'appelait.

Le volume I s'ouvre sur la liste des publications de Jacinto Bosch Vilá, décédé le 18 novembre 1985, et sur un aperçu trop court, mais combien émouvant, de sa vie par Fernando Valderrama Martínez. Ces deux volumes d'hommage ne contiennent pas moins de quatre-vingt-cinq articles, de différente importance, et tous très divers. Ils ont été classés par le comité éditeur suivant le sujet qu'ils traitent : histoire, droit, littérature, linguistique, archéologie, sciences de l'Islam et varia.

Parmi les trente et un articles qui sont consacrés à des thèmes historiques, une grande place est faite à l'Andalousie avant la *Reconquista*. Nous ne citerons que les plus importants, et en premier lieu la « Primitiva Sira de Ibn Ishāq en al-Andalus » par José-María Forneas Besteiro, qui précise les voies de transmission de ce texte dans l'Andalousie et le distingue de la *Sira* de 'Abd al-Mālik Ibn Hišām. Plusieurs articles se réfèrent à Grenade, comme « Las cabalgadas en tierras granadinas de Juan Fernández Galindo, comendador de Reina », personnage important de la cour de